

Las encomiendas, ó congregas, fueron el peor de los sistemas adoptados para traer á la civilidad á los naturales: en vez de despertar el espíritu en ellos, se les degradaba hasta la condición de esclavos, lo cual los impulsaba á volver á la vida vagabunda, llevando el germen de un enconado aborrecimiento hácia los colonos. De allí es que la guerra, que los indios alzados movían, tomase el carácter de guerra de razas y origináse la lenta población de la Provincia, como lo justifica el hecho de que no obstante que el censo levantado por el padre León en 1603, comprendía 35,000 naturales bautizados, dos siglos después sólo hubiera 43,739 habitantes ó sea un aumento no más de 8,739 almas, y no obstante los numerosos indígenas reducidos por el Lic. Barbadillo y Victoria y la inmigración de españoles. ¡Con cuánta razón ha dicho D. Guillermo Prieto que "la historia de las "encomiendas es la historia de la conquista"!

Nuevo León sería uno de los Estados de la República más poblados, si en los primeros días de su colonización, hubiera venido un hombre como el Lic. Barbadillo y Victoria, de corazón capaz de coadyuvar á la pacificadora tarea de los misioneros. La falta de tacto de D. Diego de Montemayor y la voraz codicia de los primeros colonos, fueron bastante costosas á las generaciones sucesivas, pues casi tres centurias tuvieron que vivir en guerra contra multitud de tribus salvajes.

FIN DE LA PRIMERA PARTE.

UNIVERSIDAD DE NUEVO LEÓN
BIBLIOTECA UNIVERSITARIA
"ALFONSO REYES"
Apdo. 1625 MONTERREY, MEXICO

SEGUNDA PARTE.

HISTORIA MODERNA.

LECCION I.

HIDALGO.

1810.

1. En la historia de México se conoce por la Independencia el hecho glorioso, mediante el cual, la Nueva España, se emancipó de la dominación española.
2. Fué promovedor de tan eminente hazaña el venerable cura del pueblo de Dolores, de la Provincia de Guanajuato, D. Miguel Hidalgo y Gallaga.
3. Nació tan digno sacerdote el 8 de Mayo de 1753 en la hacienda de Corralejo, habiendo sido sus padres D. Cristóbal Hidalgo y Costilla y D.^{ca} Ana María de Gallaga.
4. Desde 1809 se pensaba en una revolución, tanto que en Diciembre de ese año se procedió contra varios, á quienes no se les probó culpabilidad ninguna. El Sr. cura Hidalgo comenzó entonces á trabajar con

D. IGNACIO ALLENDE capitán del Regimiento de la Reyna, para iniciar el movimiento de emancipación. Algunos entraron en el complot, y el 13 de Septiembre de 1810 lo reveló D. Francisco Bustamante á D. Juan Antonio Riaño, Intendente de Guanajuato. El delator presentó como autores á los mismos Hidalgo y Allende, y además á D. JUAN ALDAMA y D. IGNACIO ABASOLO. Iba á procederse á la aprehensión de todos; pero la Sra. D. ^{ca} JOSEFA ORTIZ, esposa del Corregidor Domínguez, lo avisó con propio al Sr. Hidalgo, el cual mensajero en unión del Sr. Aldama, llegó á Dolores la noche del 15 al 16. En la casa del mismo Sr. Cura conferecían él, Allende, Abasolo y Aldama, siendo el resultado el decidirse á obrar. A las cinco de la mañana del 16, sin más acompañamiento que D. Mariano, hermano del Sr. Cura, D. José Santos Villa y 10 hombres más, se inició el movimiento, llamándose el GRITO DE INDEPENDENCIA, la declaración que hizo aquel egregio sacerdote de derrocar al Gobierno Español.

5. El incremento que tuvo la insurrección fué asombroso. Para el 28 del mismo Septiembre pudo atacar y tomar el Cura Hidalgo á Guanajuato, con un ejército, si puede llamarse así, como de 50,000 hombres, y en que la mayoría no tenía más armas que instrumentos de labranza.

6. El lema del Cura Hidalgo, según el Lic. D. Carlos M. ^{ca} Bustamante, que fué también de los que posteriormente se unieron al movimiento, fué: "Viva la Religión, viva Nuestra Madre Santísima de Guadalupe, viva Fernando VII y muera el mal Gobierno."

7. Según el sabio Dr. José Eleuterio González, historiador de Nuevo León, el proclamar el Cura Hidalgo á Fernando VII, no fué más que un pretexto, para ocultar "SU VERDADERO PLAN DE INDEPENDENCIA Y LIBERTAD." Sucesos posteriores confirman tal aserto.

Cuestionario.

1. ¿Qué se conoce en la Historia de México por la Independencia?
2. ¿Quién fué el promovedor de tan eminente hazaña.
3. ¿Cuándo nació el Sr. Cura Hidalgo?
4. ¿Cuándo y cómo se inició la Independencia?
5. ¿Qué incremento tuvo el movimiento?
6. ¿Cuál fué el lema del Sr. Cura Hidalgo?
7. ¿Cual fué el verdadero propósito de aquel venerable sacerdote?

42839

LECCION II.

EL GENERAL MARIANO JIMENEZ.

1810.

1. Trece días después del grito de Independencia en Dolores, llegó á Monterrey la noticia del movimiento, por comunicación de D. Félix María Calleja, Inspector de las provincias internas, dirigida al Gober-

UNIVERSIDAD DE NUEVO LEÓN
BIBLIOTECA UNIVERSITARIA
"ALFONSO REYES"
Apdo. 1625 MONTERREY, MEXICO

nador D. Manuel de Santa María, ordenando se hicieran marchar para San Luis los 250 hombres, que estaban destinados para ir de guarnición á San Antonio de Béjar.

2. Se hizo marchar para el Saltillo dicha fuerza al mando de D. Pedro Herrera y Leyva.

3. El Gobernador Santa María se dirigió al Sr. Obispo Marín de Porras para que exhortara á los habitantes de la Diócesis, que se componía del Nuevo Reyno de León, el Nuevo Santander, las nuevas Filipinas, ó Texas, y la Nueva Extremadura, ó Coahuila, á que no secundasen la insurrección. A la vez el Cabildo de Monterrey auxiliaba con recursos pecuniarios, y aún aconsejaba se resistiera á los insurgentes á "pedradas" en la Cuesta de los Muertos, camino del Saltillo.

4. Se hizo venir de Lampazos al Capitán D. Juan Ignacio Ramón con su compañía y se le avanzó á San Pablo de Labradores, Galeana. Esa pequeña fuerza y la que tenía el Coronel D. José Antonio Cordero en Aguanueva, á la que se había incorporado la de Herrera y Leyva, eran la única esperanza de los "pocos europeos" que había en Monterrey.

5. Eran tomadas tales medidas, porque fuerzas, que se hacían llegar á 20,000 hombres, al mando de Iriarte y del lego Villerias, ocupaban el Real de Catorce y Matehuala, habiendo dejado á San Luis Potosí por el partido americano.

6. Venía al frente de aquellas fuerzas el General D. Mariano Jiménez, uno de los más bellos tipos de los caudillos independientes. Se hallaba en Guanajuato, practicando la profesión de ingeniero minero, y allí se

presentó al Cura Hidalgo, con tres mil hombres que había reclutado. Se le dió el nombramiento de Coronel y marchó á la vanguardia del Ejército independiente hasta el Monte de las Cruces, en donde se alcanzó un notable triunfo, debido en gran parte á su intrepidez y acertadas disposiciones. En Guanajuato posteriormente protegió la retirada del Ejército de Allende. Fué después nombrado Jefe de la División de Iriarte y llegó á Matehuala á mediados de Diciembre de 1810.

7. En Matehuala se ocupó con actividad suma en organizar la multitud de gente que se le presentaba. Tan prudente como denodado, se dirigió, el 25 de Diciembre (1810) al Capitán Ramón, significándole que el movimiento iniciado en Dolores y el "único móvil, "palabras textuales, de sus operaciones, era mantener "independiente nuestro patrio suelo, que ha sufrido los "conflictos más apurados desde la pérdida de España." A la vez adjuntó una proclama expedida por él, asegurando no perseguir á ningún español pacífico.

8. El Capitán Ramón, convencido sin duda, de la justicia de la causa que defendía el caballeroso y leal General Jiménez, remitió los pliegos, que de éste había recibido, al Gobernador Santa María y no intentó nada contra las fuerzas de Matehuala.

Questionario.

1. ¿Cuándo llegó á Monterrey la noticia del levantamiento en Dolores?
2. ¿Para dónde se hizo marchar la fuerza destinada para Texas?

3. ¿Qué hizo además el Gobernador Santa María?
4. ¿Qué otra medida adoptó el Gobernador?
5. ¿Por qué se tomaban todas aquellas medidas?
6. ¿Quién venía al frente de las fuerzas que se aproximaban por Matchuala?
7. ¿Qué hizo en Matchuala el General Jiménez?
8. ¿Qué hizo el Capitán Ramón, en vista de las comunicaciones del General Jiménez?

LECCION III.

ACCIONES DEL GENERAL JIMENEZ.

1811.

1. El General Jiménez emprendió su marcha de Matchuala al Saltillo, huyendo á su aproximación los pocos realistas que había en el Cedral y Catorce. Tal era el prestigio que le precedía, que al avistarse, el 7 de Enero de 1811, al campamento de Aguanueva, se pasaron á sus filas los "criollos" de la fuerza del Coronel Cordero, quien tuvo que huir, habiendo sido aprehendido días después por soldados del lego Villerias y remitido al mismo General Jiménez. Uno de los adheridos fué el Capitán D. Juan Ignacio Elizondo.
2. Al día siguiente (8 de Enero) sin resistencia ninguna ocupó el Saltillo el Jefe independiente.
3. De Durango había sido destacado el Teniente Coronel D. Manuel Ochoa en auxilio del campamen-

to de Aguanueva; pero el intrépido Jiménez salió á su encuentro, del Saltillo. Esperó á Ochoa en el "Puerto del Carnero" y allí le presentó acción, decidiéndose por su parte la victoria, debido á sus acertadas evoluciones. Tuvo lugar ese combate el 20 de Enero (1811.) El Jefe realista emprendió la fuga, perdiendo toda su fuerza.

4. En vista de tales sucesos la insurrección tomó en estas provincias un incremento sorprendente. Ya para entonces gran parte de los habitantes de la Nueva España, nacida de la mezcla de los españoles con los indígenas, comenzó á considerarse con deberes, para con el suelo, á que le ligaban vínculos de familia y el apego á los intereses, comenzó á presentir que tenía una Patria: México; y que tenía un deber para con ella, hacerla independiente. Y los de estas apartadas comarcas, sin tener adhesión ninguna al Monarca, cuyo nombre apenas si conocían, comprendieron que eran un elemento nuevo, una generación distinta de los conquistadores y distinta de los indios no reducidos. El General Jiménez, activo, intrépido, caballeroso, prudente y magnánimo fué recibido con sincero entusiasmo. Del Saltillo mandó comisionados para Texas, y la Colonia del Nuevo Santander (Tamaulipas,) despachando para Monterrey al Brigadier D. Juan B Carrasco. Para el 22 del mismo mes de Enero quedaron pronunciadas las cuatro provincias internas de Oriente.

5. El Gobernador Santa María, al recibir los pliegos que el Capitán Ramón le había remitido, pensó salir y salió de Monterrey, aparentando el propósito de ir á unirse con el Gobernador de la Colonia del Nuevo

Santander, D. José de Iturbe é Iraeta, dejando al frente del Gobierno á D. Bernardo Wssel y Gimbarda.

6. Detúvose el Sr. Santa María en San Mateo del Pilón, [Montemorelos,] donde probablemente el Capitán Ramón lo esperaba, pues ya se había replegado de Sar. Pablo de Labradores. En aquel pueblo, el 12 de Enero, celebraron una junta de guerra, en que se trató de disolver la fuerza. Ignórase lo demás de que se tratara en dicha Junta; pero puede asegurarse que fué secundar el movimiento del Cura Hidalgo, pues que el Ayuntamiento de Monterrey, seis meses después, declaraba dado de baja, desde Enero, al Capitán Ramón, y destituido al Sr. Santa María, desde la fecha en que se celebró aquella Junta de guerra.

Cuestionario.

1. ¿Para dónde emprendió su marcha el General Jiménez, de Matehuala?
2. ¿Cuándo ocupó al Saltillo?
3. ¿Cuándo pasó la acción del Puerto del Carnero?
4. ¿Qué incremento tuvo la insurrección en las cuatro provincias de Oriente?
5. ¿Para dónde marchó el Gobernador Santa María?
6. ¿Qué pasó en San Mateo del Pilón ó Montemorelos el 12 de Enero de 1811?

LECCION IV.

EL GENERAL JIMENEZ EN MONTERREY.

1811.

1. La mañana del día 26 de Enero de 1811 entró el General Jiménez á Monterrey. Expidió una proclama en que decía, haberse dispersado las tropas de la Provincia; "impelidas de un verdadero patriotismo;" que el Gobernador Santa María quedaba prisionero á discreción, y exhortaba á todos á unirse al Ejército americano para no debilitar á la Nación "con la fanática idea de querer conservar los tiranos europeos." Fué recibido con singular entusiasmo, así por el vecindario, como por las autoridades civiles y eclesiásticas.

2. Nombró Gobernador del Nuevo Reyno de León á D. Santiago Villarreal, rico propietario de Salinas: mandó con igual cargo á D. Pedro Aranda, para Monclova, Capital entonces de Coahuila, y de comisionados á la Colonia del Nuevo Santander á D. Mariano Exiquio y D. Antonio Acevedo. Nombró á D. José M. López de Letona de Inspector para vigilar no se extorcionase á los españoles pacíficos, disponiendo que sólo deberían secuestrarse los bienes de los que tomasen parte en el Ejército realista. Tomó de las arcas de Catedral una fuerte suma que utilizó en sus fuerzas.

3. El Capitán Ramón quedó con mando de fuerza, como segundo en Jefe de la Provincia.

4. Sin duda alguna dicho Capitán, el apóstol de la Independencia en nuestro Estado, como lo llama el

Dr. González, decidió al Sr. Santa María á tomar participio en el movimiento; pues para fines del mismo mes de Enero, se hallaban ambos en el Saltillo, unidos con el Ejército independiente.

5. Regresó el General Jiménez al Saltillo, á incorporarse con el Sr. Cura Hidalgo, quien ya se hallaba allí con Allende, Abasolo, Aldama y el Sr. Lic. D. Ignacio Rayón.

6 Las fuerzas organizadas en Monterrey marcharon, al mando del Brigadier D. Juan B. Carrasco, el 17 de Marzo, á incorporarse con la comitiva del Sr. Cura Hidalgo, que del Saltillo se dirigía á Monclova.

7. Pocos días después salió también de Monterrey una escolta con \$34,000 destinados á la Tesorería del Ejército independiente. Dicha escolta no llegó á su destino, por haber sido asaltada y derrotada por vecinos de Boca de Leones [Villaldama] Algún historiador refiere que D. Ramón Díaz Bustamante, conocido por el capitán "colorado" fué quien la derrotó.

Questionario.

1. ¿Cuándo vino el General Jiménez á Monterrey?
2. ¿Qué hizo en Monterrey el General Jiménez?
3. ¿Qué fué del Capitán Ramón?
4. ¿Se unió á los independientes el Gobernador Santa María?
5. ¿Para dónde marchó el General Jiménez?
6. ¿Qué fué de la fuerza organizada en Monterrey?
7. ¿Salió alguna otra fuerza de Monterrey?

LECCION V.

DESASTRES.

1811.

1. En el Saltillo acordaron los caudillos independientes partir para Texas con los Generales, caudales y tropa útil, debiendo quedar lo demás de la fuerza para expedicionar por el interior del país, al mando de Abasolo, quien no aceptó, nombrándose entonces al Lic. Rayón.

2. En consecuencia de tal acuerdo salió la comitiva del Saltillo, formando parte de ella D. Manuel de Santa María, con el grado de Mariscal, y el Capitán Ramón con el de Brigadier.

3. En las Norias de Baján, acaeció el mayor de los desastres que podía esperar el venerable padre de nuestra independencia, después de haber sido depuesto del mando militar por sus correligionarios, de haber sido excomulgado por varios obispos y calificado hasta de asesino por los realistas.

4. En el Saltillo se había presentado el Capitán D. Ignacio Elizondo á los caudillos de la insurrección, pretendiendo el nombramiento de Teniente General. Le fué negada su solicitud, y, resentido, se retiró á Pesquería Grande (Villa de García), lugar de su residencia. Es un hecho, referido por un hermano del mismo Elizondo, que el Sr. Obispo Marín de Porras fué desde Salinas á conferenciar con éste. Al siguiente día, de la noche en que pasó la conferencia, se fué

Elizondo para Monclova. Allí se hallaban en calidad de presos, con la ciudad por cárcel, D. Manuel Salcedo y el Coronel Simón Herrera y Leyva, jefes realistas de Texas, los cuales habían sido remitidos por D. Juan Bautista Casas, quien los había aprehendido al pronunciarse por la independencia en aquella Provincia. Los mismos, con Elizondo acordaron iniciar una contrarrevolución y con tan buen éxito, por desgracia, lo lograron, que cogieran preso al Gobernador Aranda en un baile, dado al efecto, y pudo el traidor Elizondo salir al siguiente día con unos 500 hombres, siendo su segundo D. Tomás Flores, al encuentro de los jefes independientes. Ignorantes éstos de lo acaecido en Monclova, y aún creyendo de su partido [al avistarla] la fuerza de Elizondo, fueron hechos prisioneros, después de una ligera escaramuza en que Allende disparó un tiro al mismo Elizondo, tratándolo de traidor. Murieron allí un hijo de Allende, el jefe Arias y varios individuos de tropa. Tan lamentable suceso tuvo lugar el 21 de Marzo de 1811.

5. El Cura Hidalgo y los seglares fueron remitidos á Chihuahua, y los eclesiásticos á Durango, habiendo sido inmediatamente encausados.

6. Fueron condenados á muerte todos los jefes, exceptuando á Abasolo. En Chihuahua fueron fusilados por la espalda el 10 de Mayo de 1811:

Mariscal D. Juan Ignacio Camargo;
Brigadier D. Juan Bautista Carrasco y
D. Agustin Marroquín;

El 16 de Junio:

Brigadier D. Juan Ignacio Ramón;

el 26 del mismo Junio:

Generalísimo D. Mariano Allende;
Capitán General D. Mariano Jiménez;
Mariscal D. Manuel de Santa María, y
Teniente General D. Juan Aldama.

Por último, el 1^o de Agosto, á espaldas del Hospital Militar, fué fusilado por delante, mostrando valor y serenidad el Sr. Cura D. Miguel Hidalgo, habiendo sido, tres días antes, degradado como sacerdote. Fué cortada su cabeza y expuesta en una jaula de hierro en la Alhóndiga de Granaditas, Guanajuato.

Cuestionario.

1. ¿Qué acordaron en el Saltillo los jefes independientes?
2. ¿Para dónde salieron dichos jefes del Saltillo?
3. ¿Qué sucedió en las Norias de Baján?
4. ¿Cómo acació la prisión de los caudillos independientes?
5. ¿A dónde fueron remitidos los prisioneros?
6. ¿A qué pena se condenó á los jefes encausados.

LECCION VI.

[DE 1811 A 1813.]

1. Aunque se hallaba en el Saltillo con su fuerza el Capitán General Lic. D. Ignacio Rayón, al saber los realistas de Monterrey lo sucedido á los caudillos independientes, iniciaron una contrarrevolución. Don Santiago Villarreal renunció al Gobierno.

2. El Ayuntamiento de Monterrey el 1.º de Abril [1811] nombró una Junta de Gobierno de siete miembros, siendo su Presidente D. Blas José Gómez de Castro, su Vice-presidente D. Bernardo Wssel y Guimbarda y su Srío. D. Melchor Núñez Esquivel.

3. La Junta Gobernadora restableció la administración colonial, tomando varias providencias, principalmente dirigidas á calmar la animosidad entre "criollos y gachupines," palabras textuales, habiendo sido éstos últimos los más descontentadizos.

4. Partidas diseminadas quedaron en la Provincia, entre ellas las de los indios "Ayaguas y Garzas," quienes se habían puesto á las órdenes del General Jiménez, desde su permanencia en Monterrey.

5. Hasta el 11 de Marzo de 1813 fungió la Junta Gobernadora, entregando en ese día el Gobierno al Capitán Colorado, D. Ramón Díaz Bustamante. En consecuencia de la muerte de éste, en 22 de Abril del mismo año [1813], se recibió del Gobierno el Alcalde de primer voto, D. Fernando de Uribe.

6. El día 3 de Julio del expresado año [1813] fué atacada Monterey muy vigorosamente por el intré-

pido guerrillero D. José Herrera, llegando á tanto su valor, que á lazo sacó una pieza de artillería de una de las trincheras de la plaza. Se retiró á Pesquería Grande, desde donde tenía en constante alarma á Monterrey. Militaba á sus órdenes el indio Doroteo [Julián Villagrán].

7. En la marcha de Herrera á Salinas, fué encontrado el 16 de Julio, en la loma de la Canteira por el Teniente Montañez [de Galeana] destacado sobre él de Monterrey con 150 hombres. Allí salió derrotado Herrera.

8. La acción de la loma de la Cantera fué celebrada en Monterrey como un triunfo inaudito, alentando á los realistas, al grado de que comenzaron los fusilamientos, aun de los anteriormente aprehendidos, habiendo sido casi diarias las ejecuciones hasta el 26 del mismo mes de Julio [1813] en que ocho individuos fueron pasados por las armas. En lo de adelante fueron menos frecuentes las ejecuciones. En 23 de Agosto, "asegurados de las manos con esposas de hierro, y del pescuezo ó garganta con una cuerda fresca de res", fueron remitidos para la Villa de Aguayo [C. Victoria, Tamaulipas] ciento tres individuos, la mayor parte por el delito de infidencia, esto es, por complicidad en la insurrección.

9. El valiente Herrera, se había retirado de la loma de la Cantera con la mayor parte de su gente y expedicionaba de Cerralvo a Vallecillo. El 3 de Agosto en el punto de la Chorreada, de la Sierra de Cerralvo, sostuvo un encuentro con tropa realista, al mando del Capitán D. Ventura Ramón.

10. De la Chorreada marchó Herrera al Cántaro [Mier] y Camargo, dirigiéndose posteriormente al interior del país, habiendo sido cogido prisionero y fusilado días después en San Luis Potosí, según el historiador D. Lucas Alamán.

Cuestionario.

1. ¿Qué pasó en Monterrey al saberse lo acaecido á los jefes de la Independencia?
2. ¿Qué providenció el Ayuntamiento de Monterrey?
3. ¿Qué hizo la Junta Gobernadora?
4. ¿Quedó algún elemento revolucionario en el Nuevo-Reyno de León?
5. ¿Hasta cuándo fungió la Junta Gobernadora?
6. ¿Sufrió algún asalto Monterrey?
7. ¿Libró alguna otra acción el guerrillero Herrera?
8. ¿Qué ocasionó en Monterrey la acción de la loma de la Cantera?
9. ¿Qué otra acción libró Herrera?
10. ¿Cuál fué el fin del guerrillero Herrera?

LECCION VII.

DE 1813 á 1821.

1. Desde Junio [1813] se hallaba en Texas D. Juan Ignacio Elizondo, nombrado ya Teniente Coro-

nel. En el punto del "Alazán" fué derrotado el 20 del mismo por el patriota é infatigable Coronel D. Bernardo Gutiérrez de Lara. Incorporado después al General realista, D. Joaquín Arredondo, concurrió á la sangrienta acción del río de "Medina," 18 Agosto, en donde fué derrotado Alvarez de Toledo, español que por intrigas en S. Antonio de Béjar había quitado el mando al Sr. Gutiérrez de Lara, sucediéndole en él. Destacado Elizondo en persecución de fugitivos de la batalla de Medina, dió alcance á muchos, habiendo fusilado "setenta y cuatro." Tal carnicería enloqueció al Teniente Serrano; de que resultó que en uno de los días de Septiembre dió muerte á cuchilladas al Capitán Isidro de la Garza y al traidor Elizondo. ¡Es una necesidad moral la justicia involuntaria por parte de los hombres!

2. En Abril de 1817 desembarcó en Soto la Marina [Colonia del Nuevo Santander] el heroe D. Francisco Javier Mina, español, que venía á prestar la ayuda de su intachable valor á la causa de la Independencia. Lo acompañaba el egregio sabio nuevo-leonés Dr. D. Fray Servando Teresa de Mier. Mina marchó sobre el interior, dejando en la Marina un pequeño destacamento, al mando de D. José Sardá y quedando con él el Dr. Mier, habiéndose rendido tan insignificante fuerza el 15 de Junio al General Arredondo, que desde Monterrey había marchado á atacar á Mina. Allí cayó prisionero el relacionado Padre Mier, habiendo sido remitido á México engrillado, y á pesar de las bases acordadas en la capitulación con Sardá.

3. Verdaderamente legendaria es la vida del ilustre Dr. Mier. Nació aquí en Monterrey el 18 de Oc-

tubre de 1763 en la casa frente al sur del Palacio actual del Gobierno. Fueron sus padres D. Joaquin Mier Noriega y D.^{ca} Antonia Guerra, viniendo la progenie del primero de los Duques de Granada y los Marqueses de Altamira en el principado de Asturias, de España. En Monterrey estudió latinidad, y en México los cursos superiores en el colegio de los Dominicos, á cuya orden ingresó. Como orador notable se le encomendó el sermón en la fiesta de Guadalupe, el 12 de Diciembre de 1794. Sus ideas, contrarias á la atmósfera de fanatismo que reinaba, le trajeron la pena, de parte del Arzobispo Núñez de Haro, de ser mandado á España en calidad de preso. Evadióse del Convento de las Caldas y, aprehendido, fué puesto en el de Burgos. Logró obtener una orden de ser trasladado á Cádiz, pero pudo no cumplirla y estacionarse en Madrid, logrando que la Real Academia de la Historia, reivindicase su nombre, anulando lo actuado en México y declarando que el insigne orador debería ser indemnizado de sus perjuicios y repuesto en su honor y patria. A pesar de esto y por ser "su fuerte y pasión dominante la independencia revolucionaria" se le condenó á sufrir cuatro años más de prisión, en el Convento de las Caldas. De allí se evadió y después de zozobrosa caminata llegó á Bayona y después á París. Allí alternó con los sabios de la época, pasó á Roma en 1802, donde consiguió secularizarse, habiendo sido nombrado Protonotario Apostólico. Volvió á Madrid, y habiendo sido aprehendido de nuevo, se le puso por muchos meses en un calabozo inmundo, habiendo sido trasladado en 1804 á la casa de los Toribios de Sevilla, donde hasta

se le pusieron grillos en los piés. Logró evadirse y, reaprehendido, fué vuelto á la casa de su reclusión. Al fin de trece meses tuvo la fortuna de fugarse y poder salir de España y llegar á Lisboa. De allí en 1808 se unió á jefes españoles en la guerra contra Francia, y sabiendo el levantamiento del cura Hidalgo en 1810, se fué á Londres. Multitud de escritos dió á luz, defendiendo la causa de la independencia de su Patria, asombrando con su fecundidad y su gran erudición. En aquella gran ciudad se puso en contacto con D. Javier Mina, organizó la expedición, se hizo de recursos y de gente en los Estados Unidos, y pudo así pisar el suelo de su patria, después de 22 años de destierro, y de persecuciones y de trabajos inauditos. Llegado preso á México, fué mandado á la cárcel de la Inquisición, y en seguida fué condenado por el Virrey y el Srío. del Arzobispo "á que fuera á gozar de su indulto á España". Remitido, se evadió de la Habana, yéndose á los Estados Unidos. Volvió á México en 1822, electo Diputado por el Nuevo-Reyno de León, ingresando al Congreso el 15 de Julio "al cabo", como él dice, de "27 años de persecución la más atroz y de trabajos inmensos". Fué republicano, perseguido por Iturbide, y reinstalado el Congreso en 20 de Marzo de 1823. él fué el alma de las discusiones. Falleció el 3 de Diciembre de 1827 en el palacio nacional, donde el Presidente Victoria le había designado su habitación. El Estado, en 27 de Julio de 1849 puso á uno de sus pueblos el nombre del egregio sacerdote, y últimamente colocó su estatua en la Calzada de hombres ilustres en la Capital de la República.

4. Los alcaldes de primer voto se turnaron en el Gobierno de la Provincia hasta el 20 de Octubre de 1817 en que tomó posesión del Gobierno D. Bernardo Villamil, que fué el último de los Gobernadores nombrados por el Virreynato. Fungió hasta el 30 de Enero de 1818, habiéndolo reemplazado D. Francisco Bruno Barrera.

5. El 24 de Enero de 1821 se pronunció el jefe realista D. Agustín Iturbide en el pueblo de Iguala, por lo Independencia, levantando un plan que se llamó de las "tres garantías" en unión del caudillo independiente D. Vicente Guerrero. Tal plan fué aceptado por todas las provincias. El General Arredondo aún se hallaba en Monterrey y, sabedor de que fuerzas de su mando en el Saltillo, habían jurado aquel plan, reunió en su casa la noche del 3 de julio del mismo año de 1821, "una Junta de las autoridades y de respetables vecinos de la ciudad, y á pluralidad de votos se determinó jurar la Independencia," lo cual se hizo con toda solemnidad el día siguiente. Arredondo se embarcó para la Habana.

6. El 27 de Septiembre de 1821 entró el Ejército trigarante á México, once años después de iniciada la Independencia en el humilde pueblo de Dolores. La España no la reconoció hasta el 28 de Diciembre de 1836.

Cuestionario.

1. ¿Qué le pasó en Texas á D. Ignacio Elizondo?
2. ¿Cuándo y donde desembarcaron el Gral. Mina y el Dr. Mier?

3. ¿Cual fué la vida del Dr. Mier?
4. ¿Hasta cuando gobernaron los alcaldes de primer voto?
5. ¿Cuándo se juró la Independencia en Monterrey?
6. ¿Cuándo concluyó la guerra de Independencia?

LECCION VIII.

[DE 1821 á 1846.]

1. Jurado en Monterrey el plan de Iguala siguieron turnándose en el Gobierno los Alcaldes primeros del Ayuntamiento hasta la venida del Jefe Político nombrado por el Gobierno General, D. Juan de Echeandía.

2. Tal estado de cosas duró hasta 1824 en que la Legislatura del Estado expidió la Constitución de ese año. Esa carta fué, para su época, altamente liberal. En ella se pusieron las bases para el desarrollo de la instrucción pública, que desde entonces fué declarada obligatoria, se dieron franquicias para el plantamiento de nuevas industrias en el Estado, que desde entonces se llamó de Nuevo León.

3. El primer Gobernador electo, conforme á dicha Constitución, fué D. José M^o Paras, habiéndose sucedido sin interrupción, varios Gobernadores elegidos popularmente, hasta 1837 en que se proclamó la República Central.

4. Bajo la República Central, y aún después del pronunciamiento del General Arista, los Gobernadores

fueron nombrados por el Gobierno del Centro.

5. En 1844 acaeció la invasión americana, que ocasionó para México la pérdida de los Estados de Texas, Nuevo México y Alta California, habiendo entregado los Estados Unidos en cambio siete millones de pesos, según los tratados de la Mesilla.

6. En esa lucha, verdaderamente desventurada para México, hubo en el territorio del Estado tres acciones de guerra. Una fué la heroica defensa de Monterrey atacada por los americanos al mando de Taylor. Todos los asaltos del Ejército invasor fueron vigorosamente rechazados. A punto estaba el jefe americano de levantar el sitio, cuando se le propuso por el Gral. Ampudia, jefe de la plaza, una capitulación, y entregó la ciudad el 25 de Septiembre de 1846. Faltó en éste serenidad y perseverancia.

7. Otra acción tuvo lugar á inmediaciones de la hoy Villa de Dr. González. El valiente Coronel Urrea con 500 caballos de los escuadrones "Fieles de Guanajuato" y "Libres de Jalisco," y guerrillas de Nuevo-León y Tlaxcala asaltó y tomó un convoy, que tropas americanas conducían al General Taylor. Los derrotados, en su tránsito por la hacienda de Ramos, fusilaron á 26 vecinos indefensos. También fué derrotado un escuadrón de invasores entre Galeana y Linares por hijos del primero de aquellos pueblos, al mando de D. Francisco Salazar.

8. En esas acciones comenzaron á figurar D. Juan Zuazua y D. Mariano Escobedo, hijos del Estado, y que posteriormente deberían conquistar gran renombre en el Ejército mexicano.

9. Durante la ocupación de Monterrey por los americanos, el Gobernador del Estado, Lic. D. Francisco de Paula Morales, se trasladó con el Gobierno á los pueblos del Sur, no habiendo sido dueños los invasores sino de los lugares que materialmente ocupaban.

Cuestionario.

1. ¿Cómo se rigió el Estado después del plan de Iguala?
2. ¿Cuándo se expidió la 1^a Constitución del Estado?
3. ¿Quién fué el primer Gobernador Constitucional?
4. ¿Quién nombraba los Gobernadores en la República Central?
5. ¿Cuándo acaeció la invasión americana?
6. ¿Cuál fué y dónde tuvo lugar la 1^a acción de guerra contra los americanos?
7. ¿Qué otras acciones hubo contra los invasores?

LECCION XI.

[DE 1848 A 1856.]

1. Concluida la guerra con los americanos, se restableció el orden constitucional, habiendo sido nombrado Gobernador D. José M^o Parás en 1848. El Sr. Parás nació en Monterrey, habiendo sido sus padres el